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Rahmenbedingungen – BImSch-Gesetz 

26. BImSchV Bundesumweltministerium (2013) 

Grenzwerte nach BImSchG , 2002 , letzte Änderung 2021: 

Hintergrund BImSchG - Gesetzgebung: 

• Es sind keine Hybridleitungen berücksichtigt

• HGÜ-Leitungen waren nicht im Focus des Gesetzgebers

• Für HGÜ-Leitungen gibt es deshalb im Gesetz teilweise überhaupt keine 
Grenzwerte – im Gegensatz zu anderen Ländern
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Internationale Grenzwerte für magnetische 
Felder bei 50Hz

Deutschland 100 mT kurzzeitige Überschreitung von bis zu 100% sind in 

D zulässig

Irland 16,0 mT verbindlicher Wert für z.B. Schulen

Italien 10,0 mT verbindlicher Wert bei mehr als 4Std. Aufenthalts-

dauer, Ziel 3,0 mT, in einzelnen Regionen 0,2 mT

Schweiz 1,0 mT Vorsorge-Grenzwert

Schweden 0,2 mT Qualitätsziel

Dänemark 6,0 mT Zum Schutz der Kinder

Großbritannien 0,5 mT Bei 380kV

Niederlande 0,4 mT Zum Schutz der Kinder bei 30% Auslastung

1,33 mT Bei 100% Auslastung

USA 8,0 mT Bei 380 kV

Quelle: BUND - Schutz vor niederfrequenten ……..
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Medizinischer Hintergrund beim 
Strahlenschutz im BImSch-Gesetz 

• In Deutschland werden lediglich die direkten und unmittelbar beobachtbaren 
Wirkungen der im Körper induzierten bzw. influenzierten Ströme und die absorbierte, 
in Wärme umgewandelte Energie betrachtet

• Das Bundesamt für Strahlenschutz fordert seit Jahren deshalb ein vertieftes 
Forschungsprogramm

• Nicht berücksichtigt werden (wie z.B. in der Schweiz):
 Keine komplexeren medizinischen und biologischen Wirkungen

 Wirkungen auf Zellen und Zellteilung

 Wirkung auf biologische Vorgänge im Körper

 Mutagene Effekte 

 Keine erhöhtes Schutzbedürfnis für z. B. Kindergärten und Schulen (AEFIS, Dr. Stiller)
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Berechnete magnetische Flussdichte der 
Ultranet - Hybridleitung

Dr.-Ing- S. Strunck /2020 - Modellhafte Feldstärkenbetrachtung

• Die Hybrid-Leitung Ultranet verletzt 
die europäischen Grenzwerte für die 
magnetische Flussdichte bis in 50 m 
Entfernung!

• Das elektrische Feld wird dabei noch 
gar nicht berücksichtigt
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Berechnete magnetische Flussdichte der 
Ultranet - Hybridleitung

Wohnhochhäuser (1970)
Quellenweg 7
Lenzhahnerweg 32
Lenzhahnerweg 34

Bis hierher 
werden die 
zulässigen 
Grenzwerte 
überschritten:

- Deutschland
- Schweiz
- Niederlande

geplante Ultranet 
Leitung (2024)

Vorhandene Strommasten von Bahn

Ultranet Leitungssituation in Niedernhausen/ Ts:  
Lenzhahnerweg und Quellenweg

Die Hochhäuser in Niedernhausen am Lenzhahnerweg und Quellenweg liegen im 
Bereich der in der Schweiz und Niederlanden unzulässigen Strahlungswerte
(Die zusätzlich vorhandenen Bahnstrom und Syna und Westnetz Leitungen wurden „vernachlässigt“) 



22.09.2021 Bürgerinitiative Niedernhausen Eppstein, R.Wegner 7

Grenzwerte und Effekte des elektrischen Feldes
IN D werden die Grenzwerte nicht ausreichend kontrolliert! 

TÜV-Gutachten /Niederaichbach

• Nach Stromschlag wurde ein 
TÜV Gutachten in Auftrag 
gegeben, dass die gezeigte 
Kurve gemessen hat

• Die Grenzwerte lt. BISchG für 
die elektr. Feldstärke (5 kV/m)  
werden nicht eingehalten

• Selbst die erlaubten 
„kleinräumigen“ 
Überschreitungen würden 
unkontrolliert überschritten

• Aktive Implantate dürfen mit 
ca. 6 kV/m die Zellumgebung 
belasten

• wird dabei noch gar nicht berücksichtigt
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Hofheim Juni 2018 EMF-Institut 6,0 – 8,0 kV/m

Idstein, Uglitscher Str. Dez. 2016 Amprion 4,9 kV/m

Niedernhausen, Spl. Dachsbau Juni 2016 Amprion 2,6 - 3,5 kV/m

Regionale Messergebnisse des elektr. Felds im Bereich 
der Wohnbebauung 

• Die Grenzewerte werden in Hofheim bereits heute überschritten

• Amprion hat diese Grenzwerte bis heute in Abrede gestellt

• In Niedernhausen hat das EMF-Institut leider nicht gemessen

• Bisher ist nur ein Hälfte der 380 kV Leitung in Betrieb, die Situation wird sich 
bei Betrieb beider Leitungen für die Anwohner massiv verschlechtern
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Gesundheitlicher Auswirkungen
Zitate Bundesamt für Strahlenschutz

• statische, elektrische Felder werden über die Haare der Haut 
wahrgenommen 

• Kann bei hohen Feldstärken unangenehm und belästigend sein

• Ist abhängig von äußeren Faktoren, wie Kleidung, Luftfeuchtigkeit, 
Temperatur, usw.

• Das Bundesamt für Strahlenschutz fordert seit Jahren weiter 
Forschungsprogramme, diese werden aber finanziell nicht 
ausreichend ausgestattet

• Die Datenlage ist schwach und müsste durch Forschung verbessert 
werden

BfS-Schreiben vom 25.08.2017
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Ionisierungserffekte durch HGÜ-
Leitungen sind nicht erforscht

• Antworten der Vertreterin des BfS auf die Fragen der BNetzA zur  
Gefährdung durch ionisierte Luftpartikel

1. die Datenlage ist schwach
2. wir würden gerne einen Review machen - Konjunktiv
3. es gibt keinen Grenzwert zum Ionisierungsgrad

• Die entstehenden Ionen sind nachweislich lungengängig und 
karzerogen

BNetzA Protokoll EÖT Vorh. 2, Abschnitt A - 26.-29.6 S.37-39
Erörterungstermin für Abschnitt A in Worms am 26.06.2018
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Probleme der medizinischen Forschung 
zu Strom- und HGÜ-Leitungen

• Das Problem der bestehenden Studien zu Auswirkungen von EMF auf die 
Gesundheit sind die geringe Anzahl an untersuchten Menschen und 
fehlenden Bestätigungen durch Versuche. 

• Eine geforderte Beweisführung ist aus ethischen Gründen aber nicht 
möglich, da es sich hierbei um Menschenversuche und insbesondere 
Versuche an Kindern handeln würde.      AEFIS, Dr. Stiller

• Zitat der BfS-Präsidentin bei der Auftaktveranstaltung zu „Strahlenschutz 
beim Stromnetzausbau“ am 11.07.2017 in Berlin: Wir werden den 
Netzausbau sehr sorgfältig beobachten und wenn uns etwas zuwiderläuft, 
werden wir eingreifen.              BfS 11.07.2017
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Forderungen des Bundesamtes für Strahlenschutz 
zu HGÜ und Hybridleitungen, BfS

• Nachdem sich diese Bürgerinitiative seit 2016 mit dem Thema der gesundheitlichen 
Gefährdung durch EMF-Strahlung beschäftig, verstärkt sich die Forderung, dass 
existierende Belastungen zurückgefahren werden müssen auch von medizinischer 
Seite und vom Bundesamt für Strahlenschutz (Quelle…???)


